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會 商務部籲美取消對華出口限制

99%貿易順差源自美國 今年力擴進口減順差

陳德銘指出，在出口方面，國際上
的很多不確定因素使復甦的基礎

不牢，一些主權債務國家和金融體系
的隱患還沒有消除，國際大宗商品的
價格和匯率變化的波動還比較厲害，

「保護主義」不斷升溫，國際貿易增幅
會有所下降。同時中國又面臨 原材
料的漲價、勞動成本的上升以及部分
勞工短缺的問題，再加上節能環保更
高的要求和成本推動因素的增加，出
口增幅不會很快。

今年進口增幅超出口
至於進口，陳德銘表示，中國加快

了結構的調整和優化，推進了自貿區
戰略，實施促進進口便利的措施，所
以今年進口的增幅會快於出口。在

「十二五」期間，中國要切實轉變外貿
發展的方式，堅持進口和出口並重，
擴大進口。中國要增加從最不發達國
家和主要貿易順差來源國的進口，促
進與他們之間的貿易平衡。對所有的
最不發達國家，中國準備用三年時
間，單方面對他們進口中國的95%的
產品採取零關稅。

在平衡與發達國家貿易方面，陳德
銘強調，去年1,800多億元的貿易順
差，99%是同美國的順差。為了減少

對美順差，中國近兩年表現出了很大
的誠意，非常注意不斷地從美國擴大
進口，也希望這種誠意能夠得到美國
良好的回應，目前中美正在商討希望
美國取消對華出口限制法案，讓美國
產品能夠到中國，改善美國的失業
率，加快經濟復甦步伐，使兩國的貿
易更趨平衡。

高檔消費品需求4年後超日
在回答如何看待中國民眾赴海外掃

貨的現象時，陳德銘指出，去年國內
高檔消費品增長了23%，在境外消費
高檔品的人群增長了30%。所以預計
中國13多億人對高檔消費品的需求現
在處於世界第二位，略低於日本，預
計到2015年中國可能超過日本，甚至
會成為世界上高檔消費品最多、最大
的一個國家。

陳德銘透露，針對此問題，商務部
正在研究措施。首先，商務部將完善
國內的銷售體系，加強零售市場的規
範，降低國內的流通費用。同時，也
要大力培養中國自己的名牌產品，讓
國外產品，特別是國外品牌在中國生
產的產品，通過一些便利手段直接在
中國轉成內銷，令內銷便利化，讓百
姓方便購買。

香港文匯報訊（兩會記者組 李理 北京報道）溫家
寶總理7日上午在北京鐵道大廈參加經濟、農業界政協
委員聯組討論，溫家寶認真聽取10餘名委員的發言，
並和委員們一起討論。這是溫總理首度在做完政府工
作報告後參加經濟農業界別的聯組討論。溫家寶說，

「我不僅是帶 耳朵來，更是帶 心和神來。用耳朵只
能聽到聲音，用心聽、領會精神可以充實思想。」

強調狠抓政策規劃落實
溫家寶強調，做好2011年以及今後5年的工作，必須

狠抓各項政策規劃措施的落實，通過扎扎實實的工
作，完滿完成各項目標任務。

溫家寶 重講三點：第一，當前中國經濟運行狀況
總體良好，但發展面臨的形勢仍然極其複雜。溫家寶
說，「要充分認識國內外經濟形勢的複雜和工作的艱
巨性，做好應對新的困難和風險的準備，有備則無
患。我們必須始終保持清醒，更加兢兢業業的做好各
項工作。」

第二，要看到發展的有力條件和積極因素。他強
調，全國上下一定要統一思想，堅定做好工作的信
心。溫家寶說，「 在金融危機開始的時候我強調信
心，現在我依然強調信心。我認為，信心就是力量，
信心就是希望。」

第三，溫家寶表示，未來要密切跟蹤經濟走勢和發
展變化，採取靈活審慎的政策措施。溫家寶說，「形
勢越是複雜，越是要做深入細緻的調查研究工作，確
保對重大問題的判斷和決策正確。」

首次在報告後參加討論
記者了解到，這是溫家寶首度在做完政府工作報告

後參加經濟、農業界委員的聯組討論，亦是其連續第
9年看望上述界別的全國政協委員。他說，「前8次都
是在做報告以前，這次是在做報告後聽取大家的意
見，聽取報告規劃有哪些不足和在落實當中應該注意
哪些問題，我和大家面對面的交流，每次聽取大家的
寶貴意見和建議收穫都很大。」

溫家寶稱，中國金融危機衝擊兩年多來，政協委員
不辭辛苦並深入開展調查研究，提出了許多中肯的建
議，對政府正確決策起到積極作用。

香港文匯報訊（兩會記者組 羅洪嘯、王曉雪

北京報道）針對近年來國內很多龍頭企業被外資
併購以及由此造成的影響，商務部部長陳德銘7日
表示，國務院已於2月3日正式發文，中國將實行
外資併購的安全審查，目前已在網上公佈商務部
關於外資併購程序上的具體規定，並提出以半年
時間試行並密切跟蹤執行情況，擬在8月以後做出
正式規定。

8月以後將出台正式規定
他表示，目前網上公佈的規定只是暫行規定，

在3月5日後的45天內，供公眾評議，對這個暫行
規定提出意見。商務部將對意見認真研究並及時
反饋。在半年左右的暫行時間裡，商務部將密切
跟蹤執行情況。大概到8月末以後，會根據公眾的
評議、暫行規定執行中存在的問題，再出台正式

規定。
對於中國外資併購的安全審查，有個別的外

商企業擔心中國對外開放的政策會變。陳德銘
說：「我的回答是，『不會變』，中國是為了進
一步開放，進一步開放就要兼顧國家經濟安
全，兼顧一些規則的透明度和可操作性。所
以，我們實行世界各國通行的外資併購安全審
查，是為了在擴大引進外資、更多外資參與中
國企業改革、改制的過程中更好地保護國家的
經濟安全。」

外資併購安全審查將試行半年

香港文匯報訊（兩會記者組 羅洪

嘯、王曉雪 北京報道）利比亞大撤
僑顯示中國企業「走出去」面臨的風
險。對此，商務部部長陳德銘(見圖)

表示，中國實施「走出去」戰略，是
中國發展階段所決定的，也是平衡外
貿順差、外匯收支順差所需要的。他
表示，通過這次撤僑事件，中國將進
一步完善「走出去」的制度保障和風
險防範以及應急措施。

在利國工程涉188億美元
陳德銘指出，雖然中國在利比亞沒

有投資，但中國75個企業在利比亞有
50個項目工程，涉及金額達188億美
元。

陳德銘說，沒有投資不等於沒有風
險，中國的設備、預付的資金及保證
金都在那裡，所以，我們對財產和資
金的保全有責任，中國對此基本遵循

「政府指導、企業決策」的原則。到海
外投資有風險，世界上確實有很多不
可預知的情況，政府要做的是如何在
發現風險之後加以防範，同時建立和
完善應急機制。

他強調，商務部正在總結這方面的
情況，在遇到緊急應急情況需要防範
風險時，如何把保障人員安全和財產
安全更有機地結合起來；考慮到這些
企業是在所在地註冊的企業，如何支
持和指導這些企業按照當地的法律和
國際通行的規則保護自己，如何更好
地進行一些訴訟保全等等。最近，商
務部將專門派出一個工作組與所在地
的業主、政府機構進行談判，盡量減
少中國的損失。目前，中國最主要的
是通過這次事件，從制度保障和風險
防範、應急措施方面，進一步總結，
進一步完善，使我們「走出去」減少
風險，獲得更好的效益。

香港文匯報訊（兩會記者組 羅洪嘯、王曉雪 北京報道）「十二五」規
劃強調要加強資源管理和合理開發，而中國的稀土產業、出口等政策備
受世界關注。商務部部長陳德銘表示，中國政府面臨 非常大的環境壓
力，決定對稀土的開採、加工以及對國內使用和出口實行同等的減量限
制，希望能得到國際的理解。

陳德銘並強調，「我們更願意與日本以及其他一些國家共同研究稀土
的替代原料，因為地球下面的這些稀土資源是非常有限的，按照這樣的
使用速度，沒有多少年就會用完。我們總得找到一個稀土的循環利用辦
法和稀土的替代原料，中國願意在這個方面與其他國家共同研究。」

正研究加強稀土管理辦法
陳德銘說，中國以佔將近世界30%多的稀土資源，供應出口了世界

90%多的稀土，但是中國的稀土大量分佈在經濟不發達的地區。同時，
目前對稀土的開採、加工的工藝水平總體還不夠先進，對環境生態帶來
的影響很大。中國政府面臨 非常大的環境壓力，我們正在根據國務院
的要求，研究如何進一步完善整個稀土的產業政策。他表示，中國政府
的有關部門包括國家發改委、工信部和商務部都在共同研究，將很快完
善加強稀土管理的整體辦法，也希望世界上其他的稀土資源大國，能夠
在技術和環境保障的情況下開採一些稀土。

中國願與外國
共研稀土替代原料

香港文匯報訊（兩會記者組

羅洪嘯、王曉雪 北京報道）
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香港文匯報訊（兩會記者組 李理 北京報道）在7日溫家寶與經濟、
農業界政協委員聯組討論會上，全國政協委員、河南台興房產有限公司
董事長王超斌無疑是「最幸福」的一位，儘管他沒有得到發言的機會，
不過，這位拆自家別墅蓋限價房的民企老總在會後成功向總理送匾。

王超斌在第一時間向香港文匯報記者講述了送匾的來龍去脈。王超
斌說，匾牌上書「吃水不忘溫總理，百姓記 委員情」14個大字，落
款則是去年曾遭受旱災的雲南陸良縣的民眾。

原來，感動於總理冒 沙啞的喉嚨在陸良指導抗旱救災的情景，王
超斌自掏腰包花了30萬元在當地打井，解決了民眾吃水的問題。

王超斌告訴記者，溫總理在看到牌匾後先是詢問他是否是雲南人，
而後則請他轉告對災區人民的惦念之情。王超斌說，「總理對我連說
了好幾遍謝謝你。」

總理心繫災民
王超斌成「最幸福」委員

香港文匯報訊（兩會記者組 羅洪嘯、王曉雪 北京報道）香港行政長官曾
蔭權此前與商務部部長陳德銘會面時表示，去年12月曾向商務部提出CEPA
落實上的一些問題，商務部亦積極跟進並承諾繼續推動CEPA進一步發展。
至於是否將繼續與香港簽訂CEPA8，陳德銘7日在回答香港文匯報相關提問
時表示，商務部希望能與香港簽訂CEPA8，但最終還需由國務院決定。

笑言「不去香港買奶粉」
有記者問及赴香港奶粉現象，即從去年開始，很多內地人都到香港搶購奶

粉，導致春節前香港很多熱門品牌的奶粉已經缺貨。很多香港居民認為，應
該對奶粉徵收離境稅。陳德銘坦承，在內地發生奶粉三聚氰胺事件之後，內
地有條件的消費者到香港、日本購買奶粉，造成了奶粉供應緊張。不過，對
奶粉是否徵離境稅，他笑言，「這個問題應該更多地問問曾特首」。

而對於如何解決這一問題，陳德銘認為，「香港人很聰明，一定會找到
一個既保證供應又符合大家願望的方法，反正我不到香港買奶粉。」

■全國政協委員王超斌向總理送匾。

陳德銘：商務部樂簽CEPA8
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